



## « 25 ans d'analyses toujours plus fines de la réalité sociale et sanitaire »

**Fabrice Lengart**  
Directeur de la DREES

**En 2023, la Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) a fêté ses 25 ans. 25 ans de production statistique, marqués par plus de 2 000 études et 60 ouvrages, sur une grande variété de sujets dans les domaines de la santé et des solidarités. Sur les 57 points de PIB de dépenses publiques, le champ d'investigation de la DREES en couvre statistiquement plus de la moitié.**

Il s'agit d'un domaine extrêmement large, couvrant la santé et le système de soins, les retraites, le handicap, la dépendance, la famille, les aides aux plus modestes, les professionnels de santé, du social et du médico-social. Les équipes mettent tout en œuvre au quotidien pour répondre au besoin d'éclairage objectif sur ces questions, dans le respect du code des bonnes pratiques de la statistique européenne.

L'année 2023 a été marquée par de nombreux travaux et investissements méthodologiques, afin d'être en capacité de livrer des analyses toujours plus fines de la réalité sociale et sanitaire.

En matière de **production statistique**, l'enquête Autonomie, dispositif d'envergure visant à mieux appréhender la situation des personnes handicapées, a continué d'être déployé au travers de l'interrogation des personnes vivant en établissement et de leurs proches aidants, après l'interrogation des personnes vivant en logement ordinaire en 2022. À l'automne 2023, l'Insee et la DREES ont réalisé une enquête test auprès des structures en charge d'accueillir des personnes en difficulté sociale, en prévision de la nouvelle édition de l'enquête « Sans domicile », programmée pour le printemps 2025.

Côté santé, la troisième édition de l'enquête sur les urgences hospitalières, qui a interrogé tous les services d'urgences et tous les patients se présentant dans ces services pendant 24 heures, a eu lieu le 13 juin 2023. Enfin, la DREES a piloté, au quatrième trimestre, le volet français de l'enquête PaRIS (Patient-Reported Indicator Survey),

enquête de l'OCDE qui a pour objectif d'aider à éclairer et à orienter les politiques de santé, à l'heure où celles-ci visent à renforcer une approche centrée sur le point de vue des patients.

Forts de ces connaissances chiffrées, nous intervenons en **appui à la conception et à l'évaluation des politiques publiques**. Nous avons, en 2023, poursuivi l'exploitation et l'amélioration de nos outils de microsimulation, qui permettent d'évaluer l'impact redistributif du système socio-fiscal français, d'analyser le fonctionnement de notre système de retraite ou de simuler l'évolution à venir de la masse salariale des hôpitaux publics par exemple.

Enfin, nous avons continué de développer notre **appui aux directions opérationnelles des ministères en charge de la santé et des solidarités** lorsqu'il s'agit de concevoir et d'utiliser leurs systèmes d'information pour mieux piloter, avec la donnée recueillie, les politiques dont elles ont la charge. Cette mission n'est pas sans lien avec celle d'administrateur ministériel des données, des algorithmes et des codes sources (AMDAC) pour le secteur de la santé et de la solidarité, qui a été confiée à la DREES en 2021. 2023 a été, à cet égard, l'année de l'élaboration d'une nouvelle feuille de route en matière de partage et d'ouverture des données.

Pour conclure, je profite de ce rapport d'activité pour dire toute la fierté que j'ai à diriger le service statistique ministériel que constitue la DREES. Les enjeux de nos travaux sont grands pour éclairer le débat public et aider à répondre aux questions que les citoyens se posent sur le fonctionnement de notre système de santé et de protection sociale. Je sais pouvoir compter sur l'engagement des agents, qui ont à cœur de relever tous ces défis et je les en remercie chaleureusement.